

TEMAS A TRATAR

- Antecedentes de A. Held en Alemania y en Barranquilla
- La independencia comercial de A. Held
- Almacenes, Tabaco y Navegación fluvial
- Ganadería Jesús del Río
- Banco Alemán Antioqueño
- El comienzo del fin
- Conclusiones

Antecedentes

- Adolfo Held nació en Alemania el 7 de septiembre de 1859.
- A los 18 años se trasladó a Bremen, en donde empezó a trabajar en la firma tabacalera Dieckmann & Hackstroh.
- A. Held llegó a Barranquilla en diciembre de 1880, y trabajó con la firma Müller, Siefken & Co., hasta 1886.
- La Revolución Liberal de 1885 afectó de manera considerable a Müller, Siefken & Co., liquidada al año siguiente.
- En 1886 conformó con Luis Gieseken la sociedad Gieseken & Held, importadores de productos alemanes y exportadores de bienes colombianos.
- Estrategia: vendían de contado pero a precios muy bajos.

La independencia comercial

- En 1891 Held participó en la sociedad H. Schütte, Gieseken & Co., con sede en Bremen (exportadores e importadores directos). Se retiró en 1894.
- En marzo de 1894 constituye en Bremen la casa A. Held.
- A. Held escogió a Barranquilla como sede principal de sus negocios en Colombia.
- Entre 1894 y 1914 se presentó la mayor expansión de la firma en Alemania, Colombia y EE.UU.
- Carlos E. Restrepo fue su Agente en Medellín (1904/08) y luego Presidente de la República (1910-1914).
- Durante la administración de C.E. Restrepo se ampliaron los negocios de Held: Ganadería Jesús del Río, Tabaco, Banco Alemán Antioqueño, Cónsul en Bremen.

Almacenes Helda, Tabaco del Carmen y Navegación fluvial

- En 1920 se abrió en Manizales el primer Almacén Helda con mercancías propias. Siguieron los de Barranquilla (1921), Cali (1923), Pereira (1924), Buenaventura (1927), Girardot (1929) y Cartegena (1930).
- Helda fue uno de los primeros almacenes de cadena que funcionaron en Colombia.
- A finales de la Segunda Guerra Mundial, la firma se vio obligada a liquidar los diferentes Almacenes, con excepción del de Barranquilla, gerenciado por Carlos Bray.
- El Almacén Helda de Barranquilla funcionó hasta finales de la década de 1960.

Tabaco del Carmen

- Hasta mediados del siglo XIX la producción tabacalera de Colombia se concentró en Ambalema, Girón y Palmira.
- En 1838 el General J.J. Nieto vislumbraba un buen futuro tabacalero para El Carmen, si se terminaba con el estanco del tabaco o monopolio estatal que imperaba sobre el producto.
- En 1848 el Gobierno autorizó la creación de la factoría de El Carmen, aunque sólo para la exportación de tabaco. La ampliación de la producción empezó en 1857 y El Carmen era la primera región exportadora de Colombia en 1863.
- Hacia 1910 la casa Held exportó cerca del 35% del tabaco del Carmen (25.000 bultos anuales = 1.500 toneladas).
- En 1954 Walter Held contrató a Hans Kuhlmann como gerente de su factoría en El Carmen. (X) = 8.000 bultos.

Navegación fluvial

- En 1886 Gieseken & Held eran los representantes de la Cía. Alemana de Vapores y la Cía. Colombiana de Transporte de Martín Wessels.
- Vapores Gieseken & Held N° 1 y 2. Los vapores le permitían a la firma transportar sus propias mercancías desde Barranquilla hasta los puertos del bajo Magdalena.
- En 1902, después de la Guerra de los Mil Días, A. Held y Arthur Stegmann constituyeron la Empresa Hanseática de Vapores. Held mandó a construir a Alemania los vapores Manizales, Honda y Zaragoza.
- Ampliación del negocio: sucursal en Honda; compra de dos astilleros, bodega, una draga, un martinete y un dique seco, todos ubicados en Barranquilla.

- En 1907 el gobierno de Rafael Reyes monopolizó el transporte fluvial. Se da una concentración de las empresas fluviales desde 1906: inversionistas ingleses compraron cuatro empresas y crearon la "Magdalena River Steamboat Co. (15 vapores, 20 botes, 4.600 toneladas).
- Inversionistas alemanes, liderados por Gieseken, compraron cuatro empresas de navegación, entre las cuales se encontraba la Hanseática de Vapores, vendida en 1908.
- La "Empresa Gieseken" concentró 21 vapores, 29 botes y una capacidad de 6.000 toneladas.
- En 1908 Held, Lindemeyer y otros alemanes fundaron la nueva Emp. Hanseática, Lindemeyer, Wiese & Co.
- Para la casa Held tener sus propios vapores le representó fletes más económicos y seguridad del transporte.

Ganadería Jesús del Río

- La ganadería nació como un "accidente" lucrativo.
- A. Held y A. Tietjen iniciaron en 1909 "A. Held-Ramo Ganadería", en Jesús del Río, Zambrano (Bolívar).
- Held y Tietjen viajaron a Alemania en 1913 y encargaron la importación desde la India de un toro cebú.
- En 1914 empiezan los cruces de cebú con vacas criollas.
- Durante el período 1915-1938, el ganado de Jesús del Río se comercializó en más de 70 poblaciones de Colombia, siendo los mayores mercados Medellín, Bucaramanga, Arjona, Honda y Barranquilla.

El mercado ganadero de la Hacienda Jesús del Río entre 1915 y 1938: las veinte ciudades de mayor participación

CIUDAD	PARTICIPACION
	(%)
Medellín	13.10
Bucaramanga	10.93
Arjona	9.09
Honda	6.76
Barranquilla	6.47
San Gil	5.66
Sincelejo	3.40
Mompós	3.27
Socorro	2.81
Carmen	2.69
Cali	2.52
Armero	2.10
Manizales	2.01
Cartagena	1.91
Bogotá	1.81
Corozal	1.71
San Jacinto	1.68
Magangué	1.59
San Vicente de Chucurí	1.55
Barrancabermeja	1.52
Subtotal	82.60
Resto (50 poblaciones)	17.40

El mercado ganadero de la Hacienda Jesús del Río entre 1915 y 1938: participación departamental

DEPARTAMENTO	PARTICIPACION
	(%)
Bolívar	32.50
Santander	24.26
Antioquia	13.70
Tolima	9.22
Atlántico	6.83
Magdalena	4.81
Valle del Cauca	2.62
Cundinamarca	2.13
Caldas	2.06
N. de Santander	1.83
Huila	0.03
Total	100.00

Extensión y hato de la Hacienda Jesús del Río: 1936 y 1952

Año	Extensión en Has.	N° de cabezas	Has. por cabeza
1936	20.706	11.000	1.88
1952	18.000	7.500	2.40

Administración

- La Ganadería Jesús del Río siempre estuvo bajo la administración directa de alemanes. Primero fue A. Tietjen, de 1909 a 1932. Luego llegó Hans Traeger en 1913, quien quedó como gerente a partir de 1932 y Wilhelm Oeding Horst, entre otros.
- "La disciplina de Mr. Tietjen" se veía en toda la administración, por la mística que le imprimía a su trabajo.
- Jesús del Río fue, con toda seguridad, una de las haciendas ganaderas más extensas del Caribe colombiano, con uno de los mayores hatos de la región y con una administración muy efectiva.

El Banco Alemán Antioqueño

- Antes de ser socio fundador del Banco Alemán Antioqueño en 1912, A. Held había participado como accionista del Banco del Atlántico.
- Todos los fundadores del Banco del Atlántico (1901) fueron antioqueños. Al momento de su liquidación (1911), estaban como socios algunos alemanes, empresarios sefarditas y ocañeros radicados en Barranquilla.

Principales accionistas del Banco del Atlántico (1911)

Nombre accionista	Número de acciones
Pedro Pérez	752
Luis M. Botero e Hijos	650
Adolfo Held	314
Moisés de Sola	140
Alejandro Echavarría	130
Juan B. Roncallo	128
Víctor Sperling	88
Camilo Restrepo	85
Henry de Sola	75
Angel Jesurum	75
Manuel Julián Alzamora	60
Jacob Cortissoz y Cia.	60
Schutte, Gieseken y Cia.	45
Jácome Niz y Cia.	30
Subtotal	2.632
Otros socios	1.181
Total	3.813

- La constitución del Banco Alemán Antioqueño ocurrió en octubre de 1912, en Bremen, por iniciativa de A. Held y otros empresarios alemanes y antioqueños.
- Capital inicial = 750.000 pesos oro, 75% suscrito por socios alemanes.
- Entre 1912 y 1942 los principales socios y directores del Banco fueron alemanes. El Banco no se involucró en actividades especulativas de alta rentabilidad.
- En 1925 el B.A.A. era el tercer banco más importante del país de acuerdo con el valor de los depósitos.
- En 1942 el Gobierno colombiano colocó en administración fiduciaria los bienes de los alemanes en Colombia. En ese año la totalidad de las acciones del B.A.A. quedaron en poder de empresarios colombianos, y el nuevo nombre fue Banco Comercial Antioqueño.

El comienzo del fin...

- Adolfo Held murió en Bremen en 1927.
- Continuaron al frente del negocio en Colombia E. Prüfert, "Adolfito" Held, A. Tietjen y H. Traeger, entre otros.
- Durante la Gran Crisis de los años treinta (1929-1932) las ventas de A. Held cayeron y los créditos se cerraron.
- Walter Held llegó a Barranquilla en 1934 y se convirtió en socio de la casa Held en 1936.
- Emil Prüfert se desempeñó como jefe de los Nazi en Colombia hasta 1942, año en que fue expulsado del país.
- El inicio de la Segunda Guerra Mundial marcó el período de las mayores dificultades económicas de la casa Held.

La Segunda Guerra Mundial

- La casa Held fue incluida en la "Lista Negra" de Inglaterra y EE.UU., lo que llevó a la suspensión de sus actividades comerciales con el exterior.
- En 1942 el Gobierno colombiano ordenó una administración fiduciaria a los bienes que alemanes, italianos o japoneses tuvieran en Colombia.
- El Fondo de Estabilización del Banco de la República administró fiduciariamente cerca de 4.000 propiedades de alemanes, italianos y japoneses.
- Una vez finalizada la Guerra, los alemanes debieron pagar una cuota de indemnización al Gobierno colombiano.

- Entre abril de 1946 y junio de 1948 el Fondo de Estabilización practicó 1.200 liquidaciones, de las cuales 115 correspondieron a alemanes residenciados en la Costa Caribe (104 en Barranquilla).
- El patrimonio de los 115 alemanes ascendía a \$8.520.182 y la liquidación para el pago de indemnizaciones fue de \$1.210.994.
- Los capitales más elevados eran los de W. Held (\$3.717.031),
 SOSICO S.A. (\$2.809.445) y A. Tietjen (\$321.814).
- Las mayores cuotas de indemnización las pagaron SOSICO (\$735.713), , W. Held (\$225.136) y el Colegio Alemán de Barranquilla (\$76.611).
- Las dos firmas con mayor patrimonio en Barranquilla al concluir la Segunda Guerra estaban relacionadas con la casa Held de Bremen: W. Held y SOSICO.

- En 1951 se repartieron los activos de la firma A. Held entre socios y herederos.
- La ganadería se dividió en dos haciendas: La Esperanza y Jesús del Río.
- W. Held sembró algodón, amplió las exportaciones de tabaco y continuó con el Almacén Held de Barranquilla.
- En 1956 las hermanas Held vendieron Jesús del Río a Alcides Brú, amigo personal del General Rojas Pinilla.
- En 1963 W. Held vendió la Hacienda La Esperanza, a finales de esa década liquidó el último Almacén Helda y en 1981 vendió su factoría de tabaco del Carmen de Bolívar.

Algunas conclusiones

- El comercio del tabaco fue lo que atrajo a la mayoría de alemanes que llegaron a la Costa Caribe. Estos empresarios incursionaron en la importación exportación, navegación fluvial, la banca, la ganadería y la aviación.
- La inmigración alemana y de otros países redundó en una influencia positiva para el desarrollo económico de Barranquilla y de la Costa Caribe.
- La principal ventaja de estudiar en detalle la experiencia empresarial en Colombia de Adolfo Held, es que sirve para ilustrar la honda huella que dejaron los alemanes en el Caribe colombiano, y en especial en Barranquilla, que siempre tendrá algo de ciudad hanseática.

FIN